

# LA VERDAD

DIARIO DE LA MAÑANA.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander, un mes 1 peseta 75 céntimos; 3 meses, 4-50.—En el resto de España, 3 meses 5 pesetas.—Extranjero, 6 meses 20 id.—Antillas Españolas, 6 id. 25 id.—Repúblicas hispano-americanas, un año 50 id.  
PÁG. ADELANTADO.

CAMARGO (SANTANDER)

Sábado 4 de Noviembre de 1882.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0,25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 id. de id.—Cuarta plana, 6 id. de id.—Comunicados, 0,25 id. de id. línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 86.

Se suscribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, Librería Católica, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en Libranzas del Giro Mútuo ó en sellos de comunicaciones por medio de carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. Toribio Saldaña.

## Manifestacion.

El señor duque de Madrid desea que se reúnan las firmas de los que se han adherido á la manifestacion iniciada por el general Palacios contra los rebeldes de *La Fé*. Este monumento elevado á la lealtad y á la disciplina, ha llenado de gozo y orgullo á nuestro augusto Jefe, y desea conservarlo en su secretaría.

Quiere, además, que se haga público este deseo; porque midiendo por su corazón el de todos los que le han servido, considera que no puede haber castigo mayor para los rebeldes, que el de verse excluidos de esta especie de revista de honor que está pasando á sus leales soldados, modelo de fidelidad ahora, como de heroico valor lo fueron en los combates. Ni las balas enemigas abatian su indomable valor, ni los pérfidos manejos de conspiradores y rebeldes logran quebrantar su admirable constancia. *Dios, Patria y Rey*, es siempre su glorioso emblema. Este lema irá escrito al frente de la magnífica manifestacion, como está grabado en los ilustres pechos de los que la suscriben, y con firmeza sustentan su bandera: que es la de las verdaderas tradiciones de España, católica y monárquica: que fué la de nuestros padres, los heroicos soldados de la Independencia: que fué la de nuestros abuelos, soldados de la fé católica en todo el universo mundo.

C. NOCEDAL.

(De *El Siglo Futuro*.)

## Ya pareció aquello.

Sr. director del *Diario de Sevilla*.

Sevilla 28 de Octubre de 1882.

Muy estimado amigo y señor mio: Hace tan pocos dias que abusaba de la bondad de usted, que casi no me atrevería á esta nueva exigencia, sino me autorizase para ello la gravedad del asunto que suplico á usted publique en las columnas de su católico *Diario*.

Sus lectores saben que un corresponsal del periódico de Madrid *El Día* le remitió una carta fechada en Roma el 4 del presente mes, en la cual daba testimonio, porque *asi le constaba*, de que Su Santidad habia mandado traducir al italiano mis cartas al señor Obispo de Segorve, para condenarlas; tanto que el ridículo corresponsal, co-

mo si tuviera debajo de su chaleco todos los secretos del Papa, ofreció al *Orbe católico* que dentro de poco vería un *acto pontificio* contra el padre Gago, que... la mesticería no podria pedir más.

Contesté, como usted sabe, por conducto de su periódico, y ni *El Día* que acogió tan contento las sandeces de su amigo, ni *La Correspondencia*, ni ninguno de los muchos periódicos liberales que las copiaron, ha dicho, que yo sepa, ni una palabra sobre mi contestacion. Están en su cuerda, y yo no vengo á quejarme por ello; que hace muchos años que aprendí muy bien hasta donde llegan las obligaciones de los periódicos liberales con la verdad, con la justicia y con las leyes más vulgares de la buena educacion y la vergüenza, cuando se trata de injuriar y calumniar á un eclesiástico, sobre todo, si ese eclesiástico se parece algo al padre Gago.

A lo que vengo, señor director, es á decir á sus lectores, si V. me lo permite, y á suplicar á todos los periódicos católicos de España que lo repitan, que acaba de llegar á mis manos un documento Pontificio que yo recibo de rodillas, y del que me apresuro á dar cuenta, para que el *Orbe católico* admire el tino, la oportunidad, y, sobre todo, la exactitud precisa del cumplimiento fatal de las profecías *mestizas*.

Hace algun tiempo que remití á Su Santidad el tomo V de mis *Opúsculos*, como antes le habia remitido los cuatro primeros; igualmente fueron por mi conducto dos preciosas coronas de las que sirvieron en la famosa procesion del Centenario de Murillo, y que enviaban los Jóvenes de la disuelta *Asociacion de la Inmaculada*, una para S. S. Leon XIII y otra para el sepulcro de Pio IX. Con estos objetos iban los siguientes documentos: 1.º una carta de remision de las coronas suscrita por los jóvenes de la Asociacion; 2.º una relacion de lo ocurrido en la tarde memorable de la profanacion del centenario, y protesta contra la disolucion de la referida Asociacion, todo suscrito por ellos; 3.º copias exactas de los documentos elevados á la Silla Apostólica por conducto de la Nunciatura, por si en el camino hubiesen sufrido algun extravío. Estos documentos eran dos exposiciones de hombres y una de señoras de esta ciudad, pidiendo que se mandase abrir una informacion sobre los hechos que tuvieron lugar en Sevilla en aquellas tristes circunstancias.

Todo lo ha recibido y visto Su Santidad,

encargando á persona muy autorizada que me escribiese, elogiando mi celo, al defender la santa memoria de Pio IX, contra las inmundas calumnias, aquí repetidas, del asqueroso Leon Taxil, lanzando esie mismo año *por ladron* de la masonería francesa; y cuya defensa va como *Apéndice* en mi tomo V y prodigándome palabras de encomio *por mi constancia en aducir argumentos valiosos en defensa de la causa de la Religion*. Igualmente Su Santidad me envia una bendicion apostólica *especial*, extensa á todos los que firmaron las exposiciones que le remití.

Quizás debería consagrar aquí algun recuerdo á los murmuradores de mi conducta en lo del centenario, y á los predicadores, moralistas *sui generis*, que alborotaron á las señoras hasta conseguir que algunas, no pasaron de dos, retiraran sus firmas, de la consabida exposicion, y que despues dieron tanto juego á... *El Eco de Andalucía*, para injuriarme á su gusto; pero más vale no comentar, y cada cual hágalo, segun le parezca, despues de leer, y meditar el precioso documento, que dice así:

«Reverendísimo Señor:

Monseñor César Taggiaco me habia encomendado el honroso encargo de presentar en nombre de V. al Padre Santo el quinto volumen de sus *OPÚSCULOS*, juntamente con las dos coronas de flores y fotografia del Centenario de Murillo y las adjuntas exposiciones.

Habiendo cumplido ayer esta comision me apresuro á significarle que Su Santidad, que recuerda los otros cuatro volúmenes recibidos desde 1879, acogió con su acostumbrada benignidad y agradecimiento los indicados objetos, le agradó muchísimo el observar en el *Apéndice* del volumen la defensa sostenida y publicada por V. refutando la torpe calumnia lanzada á la santa memoria de Pio IX, y prodigó palabras de encomio al autor que así prosigue dando pruebas de su valor y celo en defensa de la Religion y de afecto á su Persona. Y al encargarme le manifieste los sentimientos de su Soberana satisfaccion quiere acompañarlos de una especial Bendicion Apostólica, que con toda la efusion de su alma dá á V. y á todos los firmantes de las antedichas Exposiciones.

En tanto, pues, que me cabe la satisfaccion de haber tomado parte en el cumplimiento del piadoso deseo de V., tengo el placer de ofrecerme con sentimientos de

particular consideracion.—De V., Reverendísimo señor

Roma 20 de Octubre de 1882

Verdadero servidor,

L. CARDENAL NINA.

Sr. D. Francisco Mateos Gago y Fernandez, Catedrático de la Universidad de Sevilla.»

Reciban, pues, mi más cordial enhorabuena todos los católicos que tomaron parte en estos acontecimientos, y cuyos sin sabores por defender la causa de la verdad, son hoy premiados con exceso por la bendicion pontificia; y recibanla muy especialmente personas queridas, hoy ausentes de esta ciudad, que darán por muy bien empleadas las injusticias de que fueron víctimas en aquellos dias, al verse honradas ahora por su inquebrantable adhesion al Centro de la verdad católica.

¡Viva el Papa Leon XIII!

Soy de V., Sr. Director, con la mayor consideracion atento S. S. y Cap. Q. B. S. M.

FRANCISCO MATEOS GAGO.

Uno de estos últimos dias pareció asesinado cerca de Palma de Mallorca un sugeto muy conocido en aquella ciudad, que habia sido recaudador de contribuciones. El cadáver tenia varias heridas en la cabeza y fracturados los brazos y las piernas. Se cree que los criminales, despues de cometer el delito, arrojaron su víctima al mar para ocultarlo, pero las aguas llevaron el cadáver al Jouguet, donde fué recogido.

Dice un periódico:

«Seis mil anarquistas de Lille (Francia) se reunieron dias pasados en Hipódromo para oír á Luisa Michel, la «gran ciudadana», que habia ido expresamente á predicar la revolucion social y la anarquía.

Pero la heroína tuvo que desistir de su propósito ante el alboroto y las riñas que se suscitaron entre la multitud, que no cabia en la pista.

La reunion se disolvió á los gritos de ¡Viva la dinamita!»

Qué bien estaba esa *señorita* gobernando su casa, si es que la tiene, y no metiéndose donde no la llaman.

Dice *La Lealtad*, de Valencia:

«El alcalde de San Martín de Provencals ha descubierto una fábrica de moneda falsa, apoderándose de todos los útiles necesarios á la fabricacion y de gran número de monedas no bien dispuestas aun para ser circuladas.»

— 390 —  
y sin duda habia perecido porque habia sido muy mal tratado por la Gigia aquel pobre é inofensivo arbusto. Pero si este recuerdo fué capaz todavía de arrancar un suspiro á Magdalena, esta procuró ahogarlo inmediatamente, orando por aquella mujer que tanto la habia hecho sufrir y á quien ella habia perdonado hacia mucho tiempo.

Por fin amaneció aquel hermoso y deseado día, que era el domingo *in fraactava* del Corpus. Ya hacia tres dias que las procesiones de todas las parroquias recorrian, unas por la mañana y otras por la tarde, las calles de la Ciudad Eterna. Aquel día le tocaba el turno á la iglesia de San Juan, y muy temprano se celebraron los oficios con la solemnidad acostumbrada: el templo estaba brillante de luces y colgado con magnificencia.

La *confesion* estaba cubierta materialmente de flores, formando guirnaldas, y de gruesos, ó mejor dicho, de enormes ramilletes cuyo aroma perfumaba toda la nave principal, á cuyo arreglo preside un arte admirable que se cunda notablemente á la próspera naturaleza bajo aquel hermoso cielo que cubre un país

— 391 —  
al cual puede llamarse el tesoro de todos los jardines del mundo.

Tambien en el hospital era todo fiesta y todo regocijo desde las primeras horas del día. Las enfermas de las demás salas que estaban en estado de soportarlo, habian sido trasladadas con todo el cuidado posible á las camas vacantes de la carrera que debía llevar la procesion. Aquello era enteramente los enfermos de la Judea haciéndose llevar á los caminos por donde debía pasar el Salvador para enseñarles sus llagas y exclamar: «Jesus, Hijo de David, tened misericordia de mí.»

Como el verano no estaba aun muy adelantado, el hospital no estaba tampoco completamente lleno; no habia más que unas doscientas enfermas, entre las cuales solo cincuenta ocupaban las salas más pequeñas, destinadas para ciertas enfermedades especiales.

Magdalena, que la víspera habia estado mucho peor, habia comulgado por la mañana con fervor más grande aun que de costumbre, y habia experimentado un alivio considerable. La calentura habia disminuido mucho, y ningun dolor turbaba la santa alegría de la niña.

— 394 —  
los dias te bendice. Yo queria traértelo cuando hubiera echado la primera rosa; pero he preferido aguardar hasta hoy, segura de que esto te sería más agradable. Mira, está rodeado de violetas, iguales á las que habia plantado en el tu buena abuela. Este es un regalo de mi hermano Pablo, que está muy contento con su oficio de hortelano y jardinero, y que ha cuidado muy particularmente este tiesto para complacer á su bienhechora.

Marta hubiera podido hablar aun largo rato, sin que la huérfana tratara de interrumpirla. Dos lágrimas de alegría y de gratitud habian corrido por sus mejillas, que se cubrieron por un momento de un vivo color de carmín, y un largo apretón de mano muy expresivo fué la única cosa con que manifestó por lo pronto cómo apreciaba nuestra heroína aquella delicada atencion.

Las gracias que dió despues fueron todo lo que podian, todo lo que debian ser por parte de un corazón tan amante y tan sencillo como el de Magdalena. El encantador arbusto fué colocado al pie del altar, y al verle destinado por segunda vez á adorar el sitio en donde debía

— 387 —  
dichosa sería por recobrar la salud por la bendicion dada en aquel altar, en donde la parecia ver reposar ya al Amado de su alma. Pero cuando se detenia en esta idea algo más de lo que ella hubiera deseado, añadia enseguida un *hágase tu voluntad*, resignándose de antemano á lo que Dios quisiera hacer de ella.

Por fin llegó el gran día. Desde la víspera, los preparativos de toda especie que se hicieron para recibir al divino huésped, dieron nuevo brillo á la ya admirable limpieza del establecimiento. Y aumentaron, si es posible que hubiese aumentado en él, el orden prodigioso que reina allí siempre.

Las ciento treinta y tres camas de la sala grande estaban cubiertas con unas colchas de una blancura á la que ninguna otra puede compararse, y colgadas con cortinas del mismo color, un poco entreabiertas para que las enfermas pudiesen ver pasar la procesion; todo esto unido á hermosas guirnaldas de flores naturales colocadas entre cama y cama, y todo á lo largo de la pieza, cuyos vivos y frescos colores, sobresaliendo entre las colgaduras y la blancura de las paredes

## LA VERDAD.

GAMARGO (SANTANDER) 4 NOVIEMBRE DE 1882

## El Obispo de Daulia

Y LA PRENSA.

No podemos coleccionar elogios, como para el sermón del señor Obispo de Teruel hizo *La Union* estos días pasados.

Para la carta del señor Obispo de Daulia que ya conocen nuestros lectores, después de bien recorrida la prensa liberal, no podemos coleccionar más que improperios.

*La Epoca*, el periódico que publicó la *Vida de Jesus*, de Renan, en su parte más sustanciosa, es decir, más impía; el periódico que se rió del Syllabus y del poder temporal del Papa, y defendió la abolición del celibato eclesiástico y la fusión de la Iglesia con las sectas, llama a la carta del señor Obispo de Daulia *desventurado documento*. Así *interminis*: DESVENTURADO DOCUMENTO. Y esto después de muchos apóstrofes irreverentes, en un artículo titulado *El Cisma*, después de muchos párrafos que comienzan *¿qué hemos de decir?*.

«¿Qué hemos de decir al ver que se trata al señor Obispo de Teruel con un desden con que nadie se habría atrevido a tratarle? Vean nuestros lectores estos otros párrafos de ese *desventurado documento*, que habrá causado y causará la más penosa impresión en todo buen católico.»

Como *La Epoca*.

La cual después de hacer muchos aspavientos concluye:

«Con cuánta claridad vió hace tiempo el señor Obispo de Córdoba!»

Suponemos que alude *La Epoca* a la idea del concilio nacional; porque *La Epoca* sin duda no sabe que poco después de emitida aquella idea hubo una voz augusta que dijo: «que en lugar de pensar en concilios nacionales, se acuerden de que está el Papa en Roma.»

*El Día* periódico no menos malo que *La Epoca*, el que publica heregias de Castelar en el suplemento literario de cada semana, escribe otro artículo titulado también *El Cisma*, no menos irreverente é injusto contra el señor Obispo de Daulia que el de *La Epoca*. Vease un párrafo:

«Una *nolle y levantada tendencia* hizo al señor Obispo de Teruel elevar su autorizada voz en el pulpito, llamando á la concordia, á la paz y á la fraternidad. Contra esta tendencia y contra esta voz se ha levantado otro príncipe de la Iglesia, el señor Obispo de Daulia, que en carta al de Teruel —artículo de fondo del órgano de D. Carlos de Borbon,— *ahonda más y más el abismo entre unos y otros católicos, lleva á las conciencias la alarma* (hipócritas!) y *fomenta el cisma que*, con dolor de todos los amantes de la religión, late en la sociedad española.»

*La Correspondencia*, defensora de la eternidad de la materia y de otros heréticos desatinos, no habla del asunto más que en tres partes, y en todas, por supuesto, contra el Sr. Obispo de Daulia. Dados la autoridad y el aplomo y la competencia del órgano desprestigiado de todo el que paga, claro es que no se había de contentar con menos que con erigirse en juez de la contienda, y así lo hace. El Sr. Obispo de Daulia ha dicho que es necesario que hable el

Papa; pero *La Correspondencia* viene á decir: «¿Qué falta hace que hable el Papa estando aquí yo?»

Vease la definición de *La Correspondencia*:

«El Sr. Obispo de Daulia publicó una carta en *El Siglo Futuro*, dirigida al reverendo Prelado de Teruel, que está siendo objeto de muchos comentarios, ya porque se opone á la nobilísima misión encomendada por Su Santidad á tres obispos españoles, ya porque cuentan con la aprobación del señor Cardenal Moreno, ya también porque en el espíritu de concordia se inspiran siempre los propósitos de la Iglesia.»

¿Lo quieren ustedes más llano? No le falta al párrafo estúpido de *La Correspondencia* más que esta coletilla:

«Y si alguno dijere lo contrario, *anatematisit*.»

En otro lugar dice:

«*El Globo* procura sacar gran partido de la carta del señor Obispo de Daulia, haciendo observaciones á su hermano el de Teruel. El diario posibilista *debe tener en cuenta que el sábio Prelado de Teruel ha recibido felicitaciones de la inmensa mayoría de los cardenales, arzobispos y obispos que residen en la Península.*»

Y como si todo esto no fuera bastante para anonadar al Sr. Obispo de Daulia, todavía añade en otra columna:

«Dice *El Cronista* que el Sr. Obispo de Daulia ha lanzado, desde el que llama su retiro de Ciempozuelos, un reto audaz al venerable Obispo de Teruel.

Los *verdaderos católicos* están entristecidos.»

¿Qué sabrá *La Correspondencia* lo que les pasa á los verdaderos católicos!

La irreverencia de *El Cronista*, diario conservador-liberal, órgano del ignaro exministro conculcador de los derechos de la Iglesia en materia de predicación, sepulturas, etc., es como sigue:

«Señor mitrado de Ciempozuelos: Si el Obispo de Teruel y casi todos los demás de España no son carlistas, ni lo han sido, ni quieren serlo, ¿por qué han de contribuir á la realización de los planes del Sr. Nocedal? Este Sr. Obispo de Daulia es capaz de armar un cisma como los demás Prelados de España no trabajan para que vuelvan á unirse en apretado haz «aquellos bravos que la metralla enemiga no pudo domar.»

Después de todo, casi se le puede perdonar á *El Cronista* la destemplanza por la franqueza.

*El Globo*, periódico impío, aunque no mucho peor que los precedentes, ha escrito un artículo entero para burlarse del señor Obispo de Daulia, á quien llama *Obispo nominal* y *Obispo de reemplazo*.

Esta es la opinión de los enemigos de la Iglesia.

Continúa el fuego de guerrillas entre los ciudadanos Antonio María Colipuy y Marquina, director de *La Voz* (nada *Montañesa*) y Manuel María Mamón, federal y *algo más*, según expresión del mismo.

El primero afirma y se ratifica en lo que ha dicho estos días atrás; cita testigos y alega pruebas hasta la saciedad. El segundo alega también pruebas, rebate algunos de los testigos aducidos por el ciudadano Colipuy y se le pega como un grano á la nariz, que no hay medio de poderlo despegar.

Vease lo que dice el federal y *algo más*:

«Por más que al Sr. Coll le parezca que entre el tiempo y la distancia puede ocultarse la verdad de los sucesos, en la defensa que de su persona hace, comprende cualquiera que lo que dije á V. en mi anterior es ciertísimo: yo no soy impostor, ni mienta jamás.»

Estos federales son todos así: en sus pugilatos por lograr lo que intentan y para probar lo que desean, usan siempre el mismo procedimiento y el mismo lenguaje de «más eres tú.»

Por eso nosotros nos reímos tanto del sistema.

Para algo había de servir *La Voz* (no *Montañesa*).

Anteayer nos dió á conocer una tontería del *Libredon*, periódico mestizo de Santiago que nosotros no leemos, pues por aquello de que «de lo malo poco» en materia de periódicos mestizos no leemos más que el *órgano oficial*.

Parece que *El Libredon* fundándose en una de las muchas mentiras que en esta última temporada han escrito de Roma varios Carullas, es decir, varios mestizos ha exclamado loco de contento:

«Ya lo sabe, pues, el señor de Nocedal y Capetillo; cuando quiera obtener la bendición apostólica ha de someterse á los Obispos primero, conforme á los deseos de Su Santidad.»

Pues te equivocaste, zampatortas, que el señor Nocedal ha recibido la bendición apostólica directamente.

¡Simplon!... ¡Si estás tu muy gordo para que tengas espavilado el entendimiento!...

## La voz de la lealtad.

Dice nuestro correligionario *Rigoletto*:

«Los emigrados de París, cumpliendo sus promesas á nuestro querido colega *Beti-bat*, de Bilbao, y las que particularmente nos había hecho en su nombre el Sr. D. Lindoro Lopez Calzada, nos envían la magnífica adhesión que vamos á reproducir con mucho gusto. Se nos anuncia que vendrán más firmas, y en el bizarro compañero de Bilbao, en el valiente y animoso *Beti-bat*, hallamos una relación curiosa de los trabajos que han hecho los mestizos de *La Fé* para inutilizar la protesta de nuestros amigos, los emigrados en París. Parece que los directores de *La Fé* escribieron á su representante en la capital de la vecina república con este objeto, pero que las maquinaciones mestizas se han estrellado contra la coraza de la fidelidad. El corresponsal del *Beti-bat* añade que dicha misión se presentó recomendada por Cánovas y por otros personajes del alfonsismo.»

A ser cierto, la pitada no puede ser mayor.

Hé aquí ahora la carta:

«Sr. D. Leandro Herrero.

París 1.º de Octubre de 1882.—Muy señor nuestro y distinguido correligionario: Faltaríamos al deber sagrado de consecuentes tradicionalistas, si no uniésemos nuestra humilde voz á la del general que fué de nuestro ejército, don Manuel Salvador Palacios, que hoy, como siempre, es uno de los más valerosos defensores de los principios que simboliza la bandera que no hace todavía seis años arrollaba al enemigo en los campos de batalla.

El Mensaje que en unión de varios de nuestros correligionarios ha dirigido al ilustre Duque de Madrid y que ocupará un lugar preferente en los anales de la historia del gran partido nacional, ha mitigado los sufrimientos de los que permanecemos en la emigración, y fortificado la fé quebrantada de algunos, aunque pocos, de nuestros anti-

guos compañeros de armas, que habían caído en las redes que tienen constantemente tendidas los enemigos de nuestra causa, llámense Terberos ó Corderos, Vildósolas ó Carullas, Rodríguez Roman ó Cucalás, etc.

Así, pues, nosotros, que alejados de la madre patria, tantas pruebas estamos dando de fidelidad, y que también hemos vertido generosamente nuestra sangre en aras de la más santa de las causas, condenamos como se merece la conducta de estos y de los demás transfugas, y protestamos contra las doctrinas de la prensa mestiza que se ha declarado en rebeldía, en el mero hecho de negarse á reconocer la autoridad de que está investido, por nuestro augusto Jefe, el Sr. D. Cándido Nocedal, sin tener en cuenta que no es posible organizar ejércitos militantes, ni partidos políticos, sin disciplina, que es, digámoslo así, el elemento primordial que engendra la unidad de sentimientos, la emulación y la obediencia.

No debemos terminar esta carta sin renovar nuestras protestas de adhesión hacia D. Carlos de Borbon.

Con este motivo tienen el alto honor de ofrecerse de usted atentos seguros servidores y correligionarios Q. B. S. M.,

El general José María Monge; el subintendente Tomás Perez Rincon; Manuel María Millana; Manuel Cadenas; Francisco de Foiriena, presbítero; Lindoro Lopez Calzada; el comandante de caballería J. Gatiezan; el comandante Narciso Santos; el oficial Esteban Rueda; José Antonio de Ibarzabal; el alférez Venancio Fraile Rodríguez; el alférez Camilo Perez; voluntario Casiano Ruiz; soldado voluntario Manuel Rivas; soldado voluntario Salvador Cardona; el voluntario Fernando Rivera; el teniente coronel Joaquín B. Badenas; el teniente Tomás Uruñuela; el oficial Emeterio Librada, por sí y por Indalecio Librada, José Saenz, Francisco Velasco y Romualdo Gonzalez; por los voluntarios Eleuterio Rodriguez, Francisco Rodriguez, Tomás Martos, José Escriba, Vicente Ruiz y Domingo Somavilla, el comandante que fué de guías de Cantabria, Lindoro Lopez Calzada; coronel Pedro Oñá; Rufino de Santa María, oficial del real cuerpo de guías.—El capitán, Mariano Sanchez; el alférez, Domingo Sibartia; sargento de artillería, Honorio Ramirez; el alférez, Francisco Lopez; el alférez, Miguel Cuello Pinazo; el comandante, Florentino Moreno; el capitán de caballería, Joaquín Tomás de la Cuesta; el coronel, Cándido Sopena; Damian Arnaiz, teniente coronel; Pablo Lacosta, comandante; Manuel Sanjurjo, teniente coronel; Ramon Saez, comandante; Tomás del Rio, coronel; Ignacio Cuesta, teniente; el comandante de artillería, Adolfo Rodriguez; Antonio Ruiz, teniente coronel; Leonardo Parra, coronel de caballería; T. Ruiz Perez, alférez; Saturnino Alvarez, teniente coronel.»

(Se continuará.)

## SECCION DE NOTICIAS.

El celeberrimo aragonés Bielsa cuenta ya con imitadores en la «ciencia» de correr.

Un soldado, natural de Tarragona, perteneciente á la brigada topografica en la actualidad en Barcelona, manifiesta estar dispuesto á competir en ligereza de piés con el famoso andarín Bargossi.

La única condicion que impone es que la carrera se efectúe en campo abierto y no en la plaza de Toros, para evitar el mareo que producen las vueltas.

Telegrafian de París:

Los socialistas presos en Lyon son, según se cree, los autores de la explosion del café del teatro de Belleville.

Las autoridades de Lyon despliegan mucha actividad en la persecucion de los anarquistas.

La clase media, repuesta de la alarma de los primeros momentos, presta su apoyo á las autoridades y á la policia para el descubrimiento de los culpables.

— 388 —

ofrecia un golpe de vista sumamente agradable.

Aquella sala estaba en el piso bajo del edificio, casi al nivel de la plaza, y tenía cien metros de longitud por diez y nueve de latitud, de modo que quedaba un espacio más que suficiente para que la procesion pudiera pasar con desahogo entre las dos filas de camas, cuya cabecera se apoya en la pared, que, como en todos los dormitorios, están colocadas á una distancia conveniente las unas de las otras. La sala, más alta aún que ancha, ó iluminada por muchas y grandes ventanas abiertas en lo alto de la pared en la parte que da á la plaza, estaba decorada además, á la altura de cinco ó seis metros, con dos largas galerías colgadas de damasco carmesí con galon de oro y divididas en tribunas separadas para los convidados, ó, por mejor decir, para todos los que solicitaban que se les permitiera ver desfilar la procesion desde aquel sitio.

El altar colocado entre aquella sala y otra un poco más pequeña de modo que pudieran oír misa desde sus camas las doscientas enfermas que había á la sazón

— 393 —

bían encargado mucho que pidiese á Dios que la curase completamente.

—Yo no pido nada, contestó la huérfana; yo no deseo nada; pero lo espero todo. Jamás ha estado lleno mi corazón de una esperanza más viva; jamás he tenido una confianza tan dulce como la que tengo en este momento; jamás ha penetrado en mi alma una felicidad tan pura. Me parece que Dios no ha tenido nunca conmigo tanta bondad, tanta misericordia y tanto amor.

Con estas disposiciones era como aguardaba Magdalena el paso de su Salvador y el fin de la aovena.

Pero antes de la procesion le estaba reservada aún una alegría inesperada, pues no tardó mucho en presentarse en la sala la buena Marta; su primera y más antigua amiga.

El rostro de esta estaba radiante de alegría, é iba cargada con un hermoso rosal lleno de flores.

—Toma, Magdalena, la dijo: aquí tienes tu querido rosal: te lo devuelvo tal como estaba cuando tú lo sacrificaste para salvar á mi pobre abuelito, que todos

— 392 —

—Dios sabe, decía, que si me devuelvo la salud es para emplearme en su servicio. Soy suya, y quiero seguir su voluntad y no la mía, porque espero bendecirle siempre. La única gracia que le pido es la de amarle cada día más y la de estar unida á él por toda la eternidad.

La piedad habitual de nuestra enfermita, los santos ardores de su amor á Dios, se manifestaron durante todo el día por medio de unas palabras tan dulces y tan tiernas, que las Hermanas estaban como extasiadas y no se separaban ni una sola vez de su cama sin que se las humedecieran los ojos.

El buen capellan que la había confesado la noche antes y que se había alarmado al ver el mal estado de salud de nuestra querida niña, también fué á manifestarle su alegría por la mejora repentina que había experimentado, y se volvió tan enternecido como las religiosas al ver la piedad angelical de aquella cándida criatura.

Sus amigas, la viuda y su hija Rosa, también habían oído aquel día de sus labios dulces y tiernas palabras, y la ha-

— 389 —

en el hospital, estaba adornado con todo el esmero, con todo el gusto de que habían sido capaces aquellas buenas religiosas. Unas riquísimas colgaduras de seda y de terciopelo con galon de oro formaban en la parte superior un soberbio dosel que cubría el altar lleno de gradillas en las que ardian centenares de bujías. El tabernáculo era un templete arado, admirable por sus proporciones artísticas y rodeado de rayos de gloria tal cual los hombres pueden representar, pero muy inferior, á pesar de todo su brillo, para que pudiera compararse ni aun con la sombra de la gloria divina.

Los lados y los escalones del altar estaban cubiertos de arbustos y de flores, y Magdalena, al ver hacer aquellos últimos preparativos, no podía menos de acordarse de su querido rosal, y de representarse en su imaginación aquel hermoso día en que el buen hermano Jerónimo lo había colocado en el altar para las Cuarenta Horas en la iglesia de San Sebastian.

¡Hubiera estado tan bien aquel día en el altar! pero hacia mucho tiempo que Marta no le había vuelto á hablar de él.

Segun noticias de Barcelona, un violento incendio ha reducido á cenizas el teatro Masini.

El fuego, á poco de iniciarse, se propagó con rapidez por todo el edificio á causa de estar este construido con madera y telas, no salvándose nada de lo que allí habia.

Las pérdidas se calculan en 15.000 duros. Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

El incendio se cree casual.

Segun noticias de Cádiz, noches pasadas, el cabo comandante del puesto de la guardia civil del Bosque y un guardia que le acompañaba sorprendieron tres criminales en el sitio denominado Albarracin, de aquel término, los cuales opusieron resistencia, disparando uno de ellos una pistola sobre el cabo, sin que le causara lesion alguna, dándose á la fuga, favorecidos por la escabrosidad del terreno, despues de tenaz lucha con el referido cabo.

Al ir este en auxilio del guardia, que con el fusil contenia á los otros dos criminales, uno de ellos se le abalanzó, rewólver en mano, emprendiendo otra nueva lucha, hasta caer al suelo, donde el guardia le disparó, dejándole muerto en el acto. El tercero fué perseguido por la pareja indicada, y capturado á cien metros de distancia del sitio de la ocurrencia.

El señor marqués de Valdeterrazo ha recibido el siguiente telegrama:

«Roma 31 (3 n.)—El embajador de España al marqués de Valdeterrazo:

Su Santidad ha concedido su bendicion in articulo mortis á la señora marquesa.—S.»

El Cardenal Arzobispo de Sevilla señor Lluch y Garriga, recientemente fallecido, ha dejado á la iglesia de la Seo de Manresa, la capa pluvial que usó en su consagracion como Obispo de Canarias en 1858.

¡Ojo, comerciantes!

De Paris le escriben á *El Imparcial*:

«Dos caballeros, al parecer ingleses, han cambiado ayer en varias casas de cambio de Paris la friolera de ocho millones de reales en billetes falsos de 100 y 200 libras del Banco de Inglaterra, y luego se han ido tranquilamente no se sabe á dónde.

Para el caso de que aquí se escapen, lo aviso por conducto de V. á los cambiantes españoles, por si les favorecen con su visita.»

Dicen de Vigo que el vapor *San Agustín* ha sido reconocido por los buzos, habiendo manifestado que está colocado en un dique natural que permite encerrarlo con cadenas por varios puntos para proceder á su suspension.

Parece que las averías en el casco no son tan considerables como se habia creido.

En el ferro-carril de Londres á Edimburgo ha ocurrido una horrorosa catástrofe á consecuencia de haberse incendiado un wagon, hallándose el tren en marcha.

Un viajero que iba en él ha parecido abrasado y otros han sufrido quemaduras más ó menos graves.

**SECCION EXTRANJERA.**

**AGITACION SOCIALISTA.**

En Lyon han sido presos ocho anarquistas, de los cuales cinco no pasan de la edad de 20 años, como acusados de homicidio. Entre ellos figura un fabricante de dinamita.

De Berna anuncian que un grupo de socialistas ha adquirido el antiguo castillo de Wyden, cerca de Winterthour, donde se celebraron ya dos Congresos de socialistas alemanes. Los compradores parecen ser los jefes socialistas alemanes Bebel, Gullenberger y Vollmar, el ruso Labutzkoff y el ciudadano Burki, del canton de Zurich.

La intencion de los compradores sería transformar el castillo en un establecimiento central para la impresion de las publicaciones socialistas. Dícese que han recibido ya el material, y que se arregla el interior en proporciones que hacen presumir que en el castillo se instalarán numerosos habitantes.

Si los compradores del castillo fuesen solo extranjeros, las autoridades suizas tendrían medios para impedir que aquellos comprometieran al país; pero el hecho de figurar en la asociacion como co-propietario un ciudadano suizo no deja de subordinar la accion de la autoridad al ejercicio de los derechos garantidos por la Constitucion.

Parece, no obstante, que el gobierno suizo ha fijado al fin su atencion en el descaro

con que allí se conspira contra el órden social en toda Europa, adoptando algunas disposiciones preventivas, que por interés mismo de la Confederacion Helvética deseáramos que fuesen eficaces.

Entre los anarquistas los hay tambien cómicos, que buscan nombres sonoros. El grupo de los Batignolles se llama *de la Pante-ra*, y el tema que está á la órden del dia para ser discutido en la primera reunion es el siguiente: «Fabricacion de las bombas de mano.»

**IRLANDA.**

Segun despacho de Dublin que publica la *Pall Mall Gazette*, la *Home rule league* ha sido convocada para celebrar una reunion en aquella capital, con objeto de deliberar sobre la conveniencia de fundir dicha asociacion con la recientemente constituida con el título de *Irish National League*.

Un telegrama de New-York anuncia que la seccion de la liga agraria de aquella ciudad se ha adherido á la nueva asociacion fundada por Mr. Parnell.

Es muy probable que el proyecto de fusion se realice.

Véanse ahora los despachos recibidos por la agencia *Fabra*:

**Paris 1.º**

A consecuencia de las grades tempestades que se han sentido en la costa francesa del Océano, hay que deplorar la pérdida de algunos buques y bastantes desgracias personales.

Continúan las huelgas de ebanistas en Paris. Ni los patronos ni los obreros quieren ceder.

Hasta ahora no tienen fundamento alguno los rumores de modificacion ministerial de que hablan algunos periódicos, segun los cuales Mr. Leon Say sustituirá á Mr. Tirard en el ministerio de Hacienda.

**Paris 1.º**

Corre el rumor de que el nuevo bey de Túnez ha manifestado la intencion de visitar en breve á Francia, rogando al ministro Sr. Cambon que dé cuenta al gobierno francés sobre el particular.

**San Petersburgo 1.º**

La coronacion definitiva del czar se ha fijado para el mes de Marzo de 1883.

**Roma 1.º**

Los periódicos dicen que el resultado de las elecciones significa que el país quiere sostener al gobierno para garantizar el órden público.

Los últimos datos sobre los resultados de las elecciones, confirman una gran mayoría favorable al partido liberal que representa el actual gabinete.

**El Cairo 2.**

Solimandaud y Mussadakhad, que ordenaron el incendio de Alejandria, han sido presos en la isla de Creta.

**Londres 2.**

El *Times* de esta mañana, hablando de la mision que lleva á Egipto el embajador de Inglaterra en Constantinopla, lord Dufferin, dice explícitamente que la organizacion del Egipto no puede llevarse á cabo en nombre del sultan, ni estar basada en fundamentos tan inestables como los firmanes de la Puerta.

**Paris 1.º**

El Banco de Amsterdam elevó ayer su descuento de 4 1/2 á 5 por 100.

**Paris 2.**

Hoy se celebrará una reunion mista de patronos y obreros para tratar de poner término á las huelgas.

Hay algunas esperanzas de llegar á un arreglo. La declaracion que leerá el gobierno en la apertura de las Cámaras sostendrá la necesidad de que el Parlamento apoye un póler fuerte que resista con éxito al socialismo.

**GACETILLAS.**

El dia primero salió para la Coruña y Ferro I acompañado de su familia, nuestro distinguido paisano el brigadier de infantería de marina don Aquiles Vial y Bassoco.

A la hora en que escribimos, no ha entrado el vapor de la empresa del señor marqués de Campo *Viuñelas* anunciado para salir hoy con destino á Rio-Janeiro, Buenos-Aires, Valparaiso y Callao.

Al atravesar el Guadalquivir en una barca cierto individuo, se inclinó tanto sobre la borda que cayó al agua de cabeza, sufriendo de rosultas una larga y penosa enfermedad.

Desde entonces, cuando reza el Padre Nuestro, en vez de «no nos dejes caer en la tentacion,» dice siempre: «Y no nos dejes caer en el Guadalquivir.»

El presidente de un tribunal jurídico preguntó al acusado á quien iba á sentenciar:

—¿Está V. convencido de su culpabilidad por delito de robo, escalo y asesinato?

—Sí, señor; y lo único que le pido á V. es que me trate con la misma consideracion que si se tratara de V. mismo.

Por respeto á la moral y á la consideracion que se debe al vecindario honrado de la calle de Becedo; llamamos la atencion de la autoridad correspondiente, para que haga desalojar ó tapiar á cal y canto la casa señalada con el número 5 de referida calle.

Recomendaba un charlatan á sus amigos

no dijeran nada á nadie sobre una noticia que acababa de comunicarle y á él se le habia dado con todo secreto.

—Descuida sobre ese particular, le contestaron, porqué seremos tan reservados como tú.

Segun anuncio del señor interventor de Hacienda de esta provincia, se abre el pago de la mensualidad del mes de Octubre correspondiente á las clases pasivas, que empezará el dia de hoy y terminará el 14 del corriente.

Se hallan vacantes, por defuncion de los que la desempeñaban, las carterías de Vega de Liébana y Bielba, en esta provincia. Las solicitudes deben dirigirse al señor gobernador dentro del plazo de 30 dias, á contar del 30 de Octubre.

Tambien se anuncia la plaza de peaton de Ramales á Villogarrio, Riva y Arredondo, bajo los mismos términos y plazos que las anteriores.

Durante el dia de ayer no ha habido más que dos *leves* escándalos: uno en la calle de Peña-Herbosa, entre dos ciudadanos que se vinieron á las manos, y otro en la calle del medio, entre dos pescaderas, que anduvieron á la greña.

No hay que lamentar desgracias.

Tambien se han hecho dos denuncias, que recomendamos al Sr. Alcalde, por interceptacion de la vía pública.

Administracion de Aduanas de Santander.—La direccion general del ramo, en telegrama fecha de ayer, me dice lo siguiente:

«Habiendo sido prorogado el tratado hispano-suizo de 1869 hasta el 15 de Diciembre próximo, seguirá V. E. aplicándole en esa administracion principal y cuidará que por las aduanas subalternas de la misma se aplique. Acuse recibo de la presente órden.»

Lo que se anuncia en este periódico para conocimiento del comercio.

Santander 3 Noviembre 1882.—El administrador, *Mauricio Riestra*.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

Cultos.—En el Cristo y Consolacion el piadoso ejercicio de adoracion continua al Santísimo Sacramento.

En la Compañía cuarto de oracion por la hermandad de la Milicia Cristiana, al anochecer.

En San Francisco, Santa Lucía y Consolacion, se reza al toque de oracion el Santísimo Rosario en honor de la dulcísima Virgen.

En la Compañía y San Francisco continúan la novena y mes de Animas respectivamente, al toque de oracion.

**SANTO DE HOY.**

**SAN CARLOS BORROME0.**

Nació en Arona (Milan) de la familia de los Médicis. Desde niño tuvo inclinacion grande á la profesion eclesiástica para la que estudió en la universidad de Pavia donde salió eminente estudiante, y se graduó de doctor en ambos derechos. Hizole el pontifice Pio IV su tío, cardenal y arzobispo de Milan, y puesto en esta dignidad se dió á la oracion con mayor frecuencia ejercitándose en obras de piedad; fundó muchos seminarios, vendió un principado de doce mil ducados de renta para socorrer las necesidades de los pobres, y se puso á servir á los enfermos apestados. En tiempo de la gran carestía que hubo en Milan, sustentaba tres mil pobres cada dia, y para esto vendió todos sus muebles. Murió el 3 de Noviembre de 1584, á los 47 de su edad.

**SECCION MERCANTIL.**

**HABANA 16 Octubre.**

Aunque en la Vuelta-Abajo fueron destruidos los semilleros de tabaco por el último ciclón, todavia podrá hacerse una nueva siembra, pero la cosecha será tardía é inferior y no dará tal vez mas que hojas de regunda. Las siembras de Remedios y partido han sufrido poco.

Por lo que pueda interesar á nuestro comercio publicamos las siguientes noticias agrícolas y comerciales que tomamos de un periódico de Madrid:

«Ha empezado en Alcira y Carcagente la confeccion de cajas de naranja, si bien en escasa proporcion por el estado tardío de la fruta.

Hasta mediados de noviembre no alcanzará dicha operacion su acostumbrado desarrollo.

Los cultivadores de Albaida están completamente satisfechos del resultado de la cosecha de vino y del precio que éste alcanza, pues se paga ya á 6 reales el tinto y á 3 y 3 1/2 el de color.

Aquellos agricultores, alentados por la fácil salida y precios remuneradores de las últimas cosechas, se esmeran mucho en la elaboracion del caldo, así es que utilizan las uvas negras para obtener vinos de bastante capa, que son muy buscados, y destinan las blancas á hacer vino para el alambique, que se paga menos.

En Burgos nace bien todo lo sembrado. Las compras de cereales animadas y los precios sostenidos.

—En Haro (Logroño) se han cogido este año 100.000 cántaras de vino más que el pasado.

—En la Nava del Rey los vinos tienen mucha demanda, pagándose los cántaras blancos de 22 á 38 reales, segun clases.

—En Quintanar de la Orden (Toledo) hay calma completa en el negocio de cereales y vinos. La cosecha de aceite será grande.

—En Toro se vende el vino añejo (que por cierto queda poco) de 19 á 22 reales cántaro, y á 20 lo nuevo, que tiene, como siempre, mucha salida.

—En Zaragoza el trigo catalan se cotiza de 20 á 30 pesetas hectolitro.

**Buques entrados.**

Vapor María, de 430 ts., c. Gasteiz, de Liverpool con carga general.

Vapor Beatriz, de 473 ts., c. Santamaria, de Liverpool con carga general.

Lancha Zelle, de 32 ts., c. Noel, de Palais en lastre.

Barca Gloire, de 1.138 ts., c. Blagdor, de Burdeos en lastre.

Bergantín Albert Baltzer, de 161 ts., cap. Morris, de Newport con carbon.

**Buques despachados.**

Quechemarin Magdalena, de 36 ts., c. Sierra, para Llanes con harina, madera y otros efectos.

Vapor Cotelino, de 35 ts., c. Ulibarri, para Castro-Urdiales con harina y otros efectos.

**ANUNCIOS PREFERENTES.**

**El valenciano**

de la calle del Correo, núm. 10, ha recibido un gran surtido en esteras y zapatillas de todas clases suizas, todo á precios arreglados.

**Barbería de Antonio Cotillas.**

Calle del Puente, núm. 7, frente á la Librería Católica

En este establecimiento se continúa sirviendo con la puntualidad y agrado, que tanto acreditó en el que antes poseia.

**Pianos y armoniums.**

Se afinan estos instrumentos, como asimismo fiarmónicas ó sinfonías.

San José, núm. 10, 3.º

**LA VALENTINA.**

**LONJA DE CHOCOLATES**

**DE FRANCISCO ORTIZ**

COLON, 2.—SANTANDER.

En esta antigua y acreditada casa se siguen elaborando chocolates de todas clases y precios, hechos á brazo, en los cuales se emplean los mejores productos coloniales.

Treinta años hace que esta lonja de chocolates se halla establecida en esta capital, lo cual demuestra la predileccion con que el público ha ayudado á sostenerla en tan largo período, y es el mejor encomio que se puede hacer á la bondad y limpieza de sus productos.

**El Corazon de la Infancia.**

Máximas morales para las escuelas se vende á 4 reales ejemplar en la librería de D. Toribio Saldaña, Puente 16.

**TELEGRAMAS.**

SERVICIO PARTICULAR DE «LA VERDAD.»

MADRID 4—12-15 M.

**El cónsul de Alejandria participa haberse declarado el cólera en La Meca.**

**Es probable la formacion en Francia de un nuevo ministerio presidido por Mr. Ferry.**

**En el Bolsin de esta noche se han hecho operaciones al contado, 28'35; a fin de mes á 28'40; á fin del próximo, á 00'00.**

**Obligaciones de ferro-carri-les, á 57'65.**

**Cambios: Londres, á 90 dfr. 47'20, París, á 8 div. 4'92.**

## VAPORES-CORREOS DEL MARQUÉS DE CAMPO.

NUEVA LINEA REGULAR

á la América del Sur y Océano Pacífico.

Servicio mensual.

El tercer viaje lo verificará el

# VIÑUELAS

saldrá de Santander el 4 de Noviembre para Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso y Callao de Lima.

Admitirá carga y pasajeros para dichos puertos y para todos los demás del Pacífico hasta Colon.

Para fletes y demás antecedentes

En Madrid: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.

En Barcelona: Sres. Borrell y Compañía.

En la Coruña: Sres. Balbuena y Closas.

En Vigo: D. Antonio Lopez Neira.

En Bilbao: D. Epifanio Ablanado.

En Santander: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Muelle, 25.

# LA VERDAD

PERIÓDICO DE SANTANDER.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

Precios de suscripcion.

Santander, un mes. . . . .	Pts.	1-75
Id. Tres meses. . . . .	»	4-50
Resto de España, tres meses. . . . .	»	5
Extranjero, seis meses. . . . .	»	20
Antillas españolas, seis meses. . . . .	»	25
Repúblicas hispano-americanas, un año. . . . .	»	50

Pago adelantado.

Precios de anuncios.

Primera plana y gacetilla. . . . .	Pts.	0-25	línea.
Tercera plana. . . . .	»	0-12	»
Cuarta plana. . . . .	»	0-06	»
Comunicados. . . . .	»	0-25	»
Papeletas de defuncion. . . . .	»	5	»

Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Dirigirse para suscripciones y anuncios á la Administracion del periódico, la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

NUEVA LUZ Y JUICIO VERDADERO

SOBRE

# FELIPE II

POR EL PRESBITERO

D. JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA

Canónigo de la santa iglesia primada de Toledo.

Con licencia eclesiástica.

Esta obra es el estudio más acabado que hasta hoy se ha hecho de Felipe II, con vista de todas las obras escritas y de todos los documentos descubiertos.

Un tomo en 4.º de 628 páginas, de esmerada impresion y un retrato de Felipe II, se halla de venta al precio de 20 rs. en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

## MANUAL DE ORACIONES

para

EL USO Y APROVECHAMIENTO DE LA GENTE DEVOTA

escrito por el

P. Pedro de Ribadencira,

de la Compañía de Jesús.

Esta obra adornada con cinco magníficas láminas en acero, se vende al precio de 14 reales ejemplar en la Librería Católica calle del Puente, núm. 20.

## LIBRERÍA CATÓLICA

CALLE DEL PUENTE, NÚM. 16,

SANTANDER.

En esta acreditada librería hay un completo y variado surtido de obras de texto para el estudio de las diferentes asignaturas señaladas en el plan de segunda enseñanza.—Obras de religion, moral y recreo.—Elegante surtido de objetos de escritorio.—Bonitas colecciones de estampitas en cromo y oleografía.—Se reciben encargos y suscripciones para toda clase de obras, revistas y periódicos.

Recibe cuantos trabajos le encomienden de los ramos de imprenta y encuadernacion á precios sumamente arreglados.—Admite anuncios para el periódico *La Verdad*.

## EL PURGATORIO

Y LA DEVOCION

A LAS BENDITAS ALMAS,

DIVIDIDO EN TRES PARTES,

por

EL P. FRAY JOSÉ COLL,

de los menores observantes de San Francisco.

Esta obra forma un bonito tomo de 400 páginas. Se vende á 7 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, 16.

## COMPENDIUM

THEOLOGIÆ DOGMATICÆ

BEATÆ MARIE VIRGINI,

AUCTORE

R. P. Fr. Josepho Calasancio á Llevaneras,

Ordinis minorum capuccinorum.

Se vende á 6 reales tomo en la Librería Católica, calle del Puente, número 16.

## IMPRENTA CATÓLICA.

Para cuantos trabajos quieran encargarse á este establecimiento situado hoy en Camargo, dirigirse á la Librería Católica, Puente, 16, Santander.

LA RELIGIOSA EN SU CASA

instrucciones para las doncellas que viviendo en el siglo desean alcanzar

LA PERFECCION.

Esta obra forma un bonito tomo de 265 páginas y se vende al ínfimo precio de 2 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

El médico homeópata DR. VILARDELL consulta de 11 á 1. Santa Clara, 7, principal.

COSTURERA.

Se confeccionan toda clase de trajes para señoras y niños á precios sumamente arreglados. En la calle de San José, número 1, duplicado, entresuelo izquierda, darán razon.

## EL MUNDO.

Compañía anónima de seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital: 40.000.000 de pesetas.

Autorizada en Francia, por decretos de 27 de Abril de 1864 y en España por real orden de 23 de Noviembre de 1881.

Ha renunciado expresamente su fuero propio para someterse á la jurisdiccion de los tribunales españoles.

RAMO DE INCENDIOS.

GARANTÍAS.

Capital social. . . . . ptas. 20.000.000  
Reservas. . . . . 3.433.063  
Primas. . . . . 18.512.892

Ha satisfecho por 30.258 siniestros ocurridos desde su fundacion pesetas 20.053.893'74. En esta cantidad está comprendida la de 685.372 pesetas pagadas ya en España por 60 siniestros.

Banquero de la Compañía: *El Crédito* Lionés.

Representante general en España: don F. de Gargollo, Ribera, 11, Santander. 2s 34-1

## RELOJERÍA

de

VENTURA GARCÍA REVILLA

RELOJERO DE SS. MM. Y AA

Rivera, 15, antiguo.

En este establecimiento hay un completo surtido de relojes ingleses y franceses y los famosos del fabricante español

## LOSADA

de quien es representante en esta ciudad. Tambien se hace en este establecimiento toda clase de composturas garantizadas.

MANUAL

del

COMERCIO Y DEL VIAJERO

POR

EUSEBIO AGUILETA,

empleado que ha sido en ferro-carril hasta el 12 de Agosto de 1889.

Contiene, expuesto con método y suma claridad, todo lo que en multitud de disposiciones sobre ferro-carriles, y en el Código de Comercio tambien, existe legislado y puede ser interesante á los comerciantes y á los viajeros, y añadido además con importantes artículos de las ordenanzas generales de Aduanas, y con notas é instrucciones utilísimas sobre facturacion, trasportes y reclamaciones por faltas, averías, cambios, retrasos, etc., siendo de indispensable necesidad, por lo tanto al viajero y al comerciante.

Obra única en su clase.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

SOCIEDAD GENERAL

de piedras de molino

DE LA FERTÉ SOUS JOUARRE.

Depósito de estas excelentes piedras en Santander, á cargo de D. F. Gargollo, Ribera, 11, quien se encarga de situarlas en los puntos que se le indiquen. 2s 34-1

MEMORIA

sobre

Y MÁQUINAS

DE LA EXPOSICION DE PARÍS.

Véndese á 12 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 20.